
Cadena de negligencias: 
joven que murió tras robar 
auto debía cumplir condena 

BRITTANY FIGUEROA (18) MURIÓ EN UNA PERSECUCIÓN POLICIAL LA MADRUGADA DEL MARTES

Brittany Figueroa Ramírez (18) 
murió tras chocar contra un poste en 
un auto robado, la madrugada del 
martes, en Hualpén. La joven debía 
cumplir una condena en el Centro de 

Régimen Cerrado de Coronel, como 
autora de tres robos con intimida-
ción a conductores de Uber. Debía 
cumplir 12 meses de internación en 
régimen cerrado, con un programa 

de reinserción social y, luego, otra 
pena de 6 meses de régimen semice-
rrado con el mismo programa. Sin 
embargo, nunca llegó a cumplirlas. 
¿Qué ocurrió? La joven entre julio y 

noviembre de 2017 estuvo en El 
Manzano, por otro delito, por lo que 
estaba en prisión preventiva cuando 
fue condenada por los asaltos a con-
ductores Uber. En noviembre salió de 

la cárcel con un régimen de libertad 
vigilada, pero nunca concurrió a las 
citaciones del tribunal, y ni la Fiscalía 
ni la Defensoría ni el Sename toma-
ron carta.

Debía estar en Centro de Régimen Cerrado de Coronel, pero nunca se dictó orden de detención. 

CIUDAD PÁG. 6

CIUDAD PÁG. 7

Pablo Eguenau, Hogar de 
Cristo: “El Sename es un 
síntoma de la 
irresponsabilidad de la 
política pública en infancia”

Feria inmobiliaria más importante del sur de Chile se realizará entre el 12 y 15 de abril. Se espera que ministro de Vivienda 
y Urbanismo, Cristián Monckeberg, anuncie medidas para agilizar trámites de gestión de los proyectos inmobiliarios. 

Empresas dan a conocer sus expectativas para la Finco 2018

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8
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Los ripios en la instalación 
del Gobierno Regional a  
24 días de su asunción

EDITORIAL: DÉFICIT DE GERIATRAS PARA CRECIENTE POBLACIÓN DE ADULTOS MAYORES

En estudio se encuentra la imple-
mentación del proyecto de inmobi-
liaria popular en San Pedro. Así lo 
informó Audito Retamal, quien se 
reunió con el alcalde de Recoleta, 
Daniel Jadue, impulsor de la idea.

Retamal y Jadue 
estudian una 
inmobiliaria popular 
para San Pedro

POLÍTICA PÁG. 5
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DEPORTES PÁG. 13

Problemas con autoridades designados y desvinculaciones 
de funcionarios han sido parte del corolario de los prime-
ros días del segunda administración Piñera en el Bío Bío.
POLÍTICA PÁG. 4
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Guillermo Pacheco y el buen 
momento de la UdeC: “Si 
somos regulares  
podemos pelear  
por el campeonato” 
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5 de abril: paz en el norte, guerra en el sur
Tradicionalmente hemos oído desde pequeños que el 5 de 

abril de 1818 se fraguó la definitiva independencia de nuestro 
país después de la batalla de Maipú, que se llevó a cabo en di-
chas tierras. Si bien ello es cierto, las consecuencias de esa vic-
toria del bando patriota (dirigido por Bernardo O’Higgins 
y José de San Martín) fueron disímiles en las provincias 
del naciente país: pensemos en Chiloé, que siguió 
siendo parte del Virreinato del Perú (y, por ende, leal 
al rey) hasta el Tratado de Tantauco (1826). 

En el caso penquista la historia fue más bien dra-
mática: después de la famosa batalla, los restos del 
ejército leal al rey Fernando VII huyeron en distintas di-
recciones, pero la que más los atrajo fue la zona de la Fron-
tera penquista, dado que desde Talcahuano y San Vicente 
aún se podían recibir recursos, armas, soldados de parte 
del bando leal al monarca español (Chiloé y Lima). Fue por 
eso (y otras razones más estratégicas) que en Concepción 

la alegría por la victoria del norte no duró mucho: acá se 
instaló la Guerra a Muerte (al decir de Vicuña Mackenna), 
un sombrío episodio post independencia que generó des-
trucción y un reguero de sangre que, finalmente, fue acaba-

do por las tropas del recientemente creado Ejército de 
Chile, venciendo a sujetos como el cura Ferebú, Juan 

Manuel Picó o Vicente Benavides. Tras esos suce-
sos, que la historiografía fija terminados en 1824, 
recién vino un cierto período donde se pudo orga-

nizar un sistema de gobierno local que perduró en 
el tiempo y consolidó muy paulatinamente la pre-

sencia del Estado de Chile en estas hermosas tierras ba-
ñadas por las aguas del Río Bío Bío. 

 
Carlos Eduardo Ibarra Rebolledo 
Académico Pedagogía de Educación Media en Historia y 
Geografía, Universidad San Sebastián

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Eric Forcael @ericforcael: Carlos Saavedra, rec-
tor electo UdeC, sumado a la declaración del rector 
de la Ufro de no ir a la reelección, son muestras de 
renovación de los cuadros directivos universitarios.

La sal y el agua  
 
Señor Director: 

Según lo visto hasta la fecha, al 
parecer la oposición al actual go-
bierno, desde el centro demócrata 
cristiano hasta la extrema izquier-
da, representado por quizás quien, 
será del tipo negar la “sal y el agua”. 
Ya se anuncian interpelaciones mi-
nisteriales, calendarios de marchas 
elaborados por los “movimientos 
sociales”, como si supieran lo que va 
a ocurrir en el porvenir, más un cli-
ma generalizado de encontrar todo 
acto ejecutivo como contrario a los 
deseos de la gente (la cual votó ma-
yoritariamente por el actual gobier-
no) y, por supuesto, con un ánimo 
de socavar el “legado” dejado como 
herencia por el gobierno pasado. 

Desde mi perspectiva, esto de ne-
gar la sal y al agua es una muestra 
de pequeñez y egoísmo político; los 
calendarios de marchas sin conte-
nido son un despotismo ideológico; 
y el famoso legado, a esta altura, un 
intento asfixiante de coartar la li-
bertad individual, singular de cada 
sujeto, por un corset, por una pri-
sión burocrática estatal, es decir, el 
legado, que yo rechazo, es un inten-
to de transferir, en partes substan-
ciales, el poder de la burguesía a 
manos de la burocracia. 

 
Mauricio de Gilbert 

 
Motivos para Marchar el 19 
  
Señor Director: 

El ministro de Educación, Ge-
rardo Varela, aseguró que no tiene 
claridad sobre las razones de la 
marcha que fue convocada por la 
Confech, el Colegio de Profesores y 
los estudiantes secundarios para el 
19 de abril. 

Lo anterior nos obliga a desen-
mascarar la profunda retroexcava-
dora que se esconde detrás de pala-
bras que intentan parecer inge-
nuas, pero son cómplices de un 
intento desesperado por perdurar 
el negocio en la educación. 

El reiterado intento por instalar 
la concepción de educación como 
un bien de consumo, el ninguneo y 
deslegitimación al movimiento es-
tudiantil y sus métodos de lucha, el 
anuncio del retiro del proyecto que 
eliminaba el CAE, el silencio cóm-
plice y cómodo frente a la deroga-
ción por parte del Tribunal Consti-
tucional del artículo 63, y el porta-
zo a la educación pública al afirmar 
que no existirá trato preferente 
para las universidades estatales 
son acciones políticas claras que 
van en busca de la consagración 
del mercado en la educación. 

Razones para marchar existen, 
son de fondo y nos han movilizado 
por más de 10 años, pero lo hecho 

por el actual gobierno a través del 
Ministro de Educación en menos 
de un mes en su cargo solo contri-
buyen a robustecer nuestros moti-
vos, reafirmar nuestras conviccio-
nes y a defender nuestra educación 
en el lugar que mejor nos desenvol-
vemos, en las calles.  

 
Mario Tapia  
Vocero Confech 

 
Ley de Inclusión Laboral 
  
Señor Director: 

Este 1 de abril comenzó a ser 
obligatoria la cuota porcentual de 
trabajadores que la ley 21.015 esta-
blece para las empresas tanto del 
sector privado como públicas. 
Esta se complementa con la ley 
20.422 que estableció normas so-
bre igualdad de oportunidades e 
inclusión social de las personas 
con discapacidad. 

La ley de inclusión laboral obliga 

a las empresas que cuenten con 
100 o más trabajadores reservar un 
porcentaje de contratación del 1%, 
para personas con discapacidad, 
entendiendo por tal, aquellos que 
tienen un certificado de la Compin 
o pensión de invalidez. Esta obliga-
ción fue establecida gradualmente, 
ya que su exigencia se efectuará a 
partir del segundo año de vigencia 
de la ley, y para este primer año, el 
porcentaje sólo se aplica a las em-
presas que tengan 200 o más traba-
jadores. Para determinar el núme-
ro total de trabajadores se conside-
rará el promedio de los 12 meses 
del periodo anterior. 

Por último, la ley estableció que 
en el caso de empresas con multi-
rut el total será de los trabajadores 
que tenga el holding, y para el caso 
de las Fuerzas Armadas, Carabine-
ros, Investigaciones y Gendarme-
ría, se considera para el cálculo 
sólo el personal civil. 

Si bien podemos considerar que 

el 1% es un porcentaje bajo, la apli-
cación de la ley no está exenta de di-
ficultades, por lo que se estableció 
la posibilidad de excusarse del 
cumplimento de la cuota, siempre 
que sea fundada en las siguientes 
causales: relativas a la naturaleza 
de las funciones, no contar con cu-
pos disponibles, y falta de postulan-
tes que cumplan con los requisitos.  

En estos casos, la empresa cum-
plirá la obligación a través de medi-
das alternativas de cumplimiento y 
que son: la de celebrar contratos de 
prestación de servicios con empre-
sas que cumplan con el porcentaje 
o efectuar donaciones en dinero a 
proyectos o programas de asocia-
ciones, corporaciones o fundacio-
nes. La ley se preocupó detallada-
mente de las condiciones y requisi-
tos para estas donaciones. Durante 
los dos primeros años, las empre-
sas pueden optar por cumplir el 
porcentaje o alguna medida alter-
nativa, sin necesidad de fundarlo, 
pero cumplido este plazo, en enero 
de cada año se deberá informar 
fundadamente a la Inspección del 
Trabajo y otras instituciones, la ra-
zón por que no se cumple la cuota y 
que medida alternativa aplicará. 

La ley tiene el título: “incentiva la 
inclusión de personas con discapa-
cidad al mundo laboral”. Espere-
mos que efectivamente se cumpla 
su propósito e “incentive” la inclu-
sión de las personas con discapaci-
dad no sólo al mundo laboral sino a 
la sociedad toda, ya que el respeto e 
inclusión, no sólo de los discapaci-
tados, es una obligación social, que 
debe ser cumplida no por estar 
obligados por una ley. 

 
José Antonio Santander 
Abogado, académico Facultad 
Derecho UCSC

El lunes 2 de abril, la comuni-
dad académica de electores de 
la Universidad de Concepción 
habló, decidió apoyar en segun-
da vuelta la elección del acadé-
mico Carlos Saavedra Rubilar 
como nuevo Rector de nuestra 
Universidad para el periodo 
2018-2022. Era la segunda opor-
tunidad en la cual el profesor 
Saavedra se presentaba a la elec-
ción de Rector. La vez pasado, el 
año 2014, se enfrentó (en segun-
da vuelta) al actual rector Sergio 
Lavanchy, ocasión en la cual fue 
derrotado.  

El triunfo del presente año, 
tiene varios elementos a consi-
derar. En primer lugar, la capa-
cidad de organización y cohe-
sión que tuvo el grupo o coman-
do que estuvo detrás de la 
campaña. UdeC 100 como se 
conoció por allá por el 2013-
2014, logro mantenerse en el 
tiempo, realizando un trabajo 
interno, silencioso, incluso invi-
sibilizado, pero a la luz de los 
acontecimientos muy fructífero. 
Asimismo, cierto sentido de 
identidad y pertenencia, lo cual 
se tradujo en una clara convic-

mas de la sociedad y de lo cual 
la academia no es ajena y con-
frontar ideas en pos de cons-
truir un camino para una mejor 
Universidad y sociedad. 

Mención especial y no menor 
a los y las académicos/as parti-
darios de los ex candidatos Dra. 
Jacqueline Sepúlveda y Dr. Car-
los González, quienes mayorita-
riamente también optaron por 
apoyar un cambio o una gestión 
distinta a lo existente.  

Atrás quedaron los coman-
dos y la campaña, de ahora en 
adelante y parafraseando al nue-
vo Rector, “la Universidad so-
mos todos” y “nadie sobra”. Lle-
gó la hora de concretar y proyec-
tar lo que tanto se trabajó y 
anheló. 

En consecuencia, desde esta 
tribuna saludamos el triunfo del 
profesor Carlos Saavedra. Felici-
tar a su equipo de campaña que 
durante estos años sostuvo el 
sueño (la utopía diría Galeano) 
de la Rectoría y desearles los 
mejores parabienes en esta ta-
rea, ya que su éxito es el éxito de 
la Universidad y de toda su co-
munidad.

ción hacía donde se tenía que 
apuntar: ganar las elecciones 
del 2018, tal y como aconteció. 
Por otra parte, no se puede des-
conocer cierta mística que im-
pregnaba al equipo de trabajo. 
Allí era posible de observar a 
académicos y académicas con 
una marcada sensibilidad polí-
tica y cultural, a los cuales los 
unía el interés por construir un 
programa y proyecto de Uni-
versidad y por otro la convic-
ción de querer triunfar en las 
elecciones. En otras palabras, el 
profesor Carlos Saavedra re-

presentó y encarnó aquel pro-
ceso por medio del cual cierto 
grupo de personas, con deter-
minadas posiciones valóricas 
y políticas, se convoca y congre-
ga, no solo para dialogar y pen-
sar mancomunadamente una 
determinada realidad, sino 
también para ver las formas, 
vías y mecanismos de cómo po-
der cambiarla. En otras pala-
bras, éste grupo que lideró el 
Dr. Saavedra simbolizó lo que 
debe ser el quehacer universi-
tario: diálogo entre distintas 
disciplinas, debatir los proble-

Dody Sierra: Me parece excelente que se construya 
en el “Santuario de la Naturaleza” de Hualpén, así 
se ocupan de limpiar todo el basural que hay en el 
camino, muchas cajas de vino y gente sin cultura de 
basura, que se pavimenten, que crezca y se respete.

La comunidad  
académica habló

“Oportunidades para trabajar conjuntamente 
como oposición van a haber, pero eso no quiere 
decir que haya que tomar todos los tipos de acer-
camientos, porque a veces son más oportunismos 
que oportunidades. Saberlo diferenciar va a ser 
clave”. Giorgio Jackson, diputado RD.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
sta preocupación no 
ha estado ausente 
en los últimos go-
biernos, la falta de 
especialistas médi-
cos en los servicios 

de salud, situación que ha deriva-
do en iniciativas de aumento de 
cupo en los programas de educa-
ción de postitulo de las universi-
dades y en convenios especiales 
para ese efecto, como ha ocurri-
do de modo muy potente entre 
los servicios de salud y la Facul-
tad de Medicina de la Universi-
dad de Concepción. 

Sin embargo, a pesar de todos 
los esfuerzos, las circunstancias 
son todavía desfavorables, inclu-
so para aquellas patologías que se 
mantienen según sus niveles his-
tóricos de prevalencia, lo que no 
ocurre con el conjunto de cua-
dros clínicos que empiezan a ma-
nifestarse en la población de ma-
yor edad. Es precisamente ese co-
lectivo, el de adultos mayores, el 
que se encuentra ante la realidad 
cada vez más acuciante que no 
hay médicos debidamente pre-
parados para lidiar con condicio-
nes complejas de salud de una 
población que aumenta rápida-
mente en las estadísticas de la 
demografía nacional. 

No se trata simplemente de más 
enfermedades, de cuadros com-
plejos de varias condiciones que 
afectan a los pacientes de modo si-
multáneo, sino de un paciente que 
no es aquel que se estudia nor-
malmente en las carreras de me-
dicina, un hombre o mujer de 
edad avanzada cuya fisiología y 
sistema inmune se encuentran 
profundamente modificados, con 
cambios notorios en la capacidad 
de mantener la homeostasis, o el 
equilibrio de órganos y sistemas. 

La especialidad que se ocupa 
de tales situaciones es la geriatría 
y es precisamente esa rama la 
que se encuentra deficitaria en 
número y cobertura. Según la in-
formación de las Estadísticas Vi-
tales del Instituto Nacional de 
Estadísticas, Chile envejece ace-

leradamente y ya son 2.003.256 
las personas mayores de 65 años, 
es decir, el 11,3% de los 17.574.003 
habitantes. 

Para la atención de este grupo, 
el número de especialistas es 
claramente insuficiente, la Supe-
rintendencia de Salud indica 
que el año pasado había 104 pro-
fesionales certificados en este 
campo en el sistema, tanto pú-
blico como privado: un especia-
lista por cada 19.262 personas 
de la tercera edad. 

El detalle por regiones revela 
una distribución altamente desi-
gual, ya que la Región Metropoli-
tana y Valparaíso concentran al 
66% de estos médicos, 59 en la pri-
mera y 10 en la segunda. Mien-
tras que en Arica y Parinacota, Ta-
rapacá, Atacama, Los Ríos y Aysén 
ni siquiera hay un especialista que 
se encuentre dentro del registro, 
de esa manera, 988.766 adultos 
mayores viven en las regiones que 
no tienen estos especialistas o que 
cuentan con tres o menos. 

La situación tiene un pronósti-
co complejo, porque solo una mi-
noría de las escuelas de medicina 
del país enseña geriatría en el pre 
y posgrado, sin haberse reaccio-
nado en la debida oportunidad a 
los cambios demográficos. En ra-
zón de lo anterior, hacen falta pro-
fesionales capaces de desarrollar 
estos programas, además que 
también se requiere de enferme-
ras, kinesiólogos, terapeutas ocu-
pacionales y psicólogos con ade-
cuada formación en atender po-
blación adulto mayor. 

La proporción en aumento de la 
tercera edad hace evidente la ne-
cesidad de aplicar medidas efec-
tivas para cerrar esta creciente 
brecha, un problema de suficien-
te complejidad como para que se 
le otorgue la prioridad que mere-
cen los chilenos de mayor edad, ya 
que no se trata de sobrevivir, sino 
de tener, en largos últimos años, 
una digna calidad de vida.

Superintendencia 

 de Salud indica que 

el año pasado había 

104 profesionales 

certificados en este 

campo en el sistema, 

tanto público como 

privado: un 

especialista por 

cada 19.262 

personas de la 

tercera edad. 

EN EL TINTERO

el definitivo, 1751, son ate-
rradoras; “retirándose el 
mar por tres veces, tres ve-
ces volvió con más furia, con 
todo el peso de aquellos 
montes de agua, i salvando 
la playa se entró sin resis-
tencia en la ciudad...”. 

Ese último terremoto y 
maremoto terminó con la 
paciencia de muchos, se 
propuso cambiar de lugar, 
reconstruir la ciudad en 

otro sitio. Con discordias 
entre vecinos, con 

los conflictos en-
tre la autoridad 
civil y la iglesia, 
así ,  por trece 

años, la ciudad 
anduvo dispersa, a 

medio morir saltando. 
Los penquistas, cuyo gen-

tilicio informa del sito origi-
nal de su fundación, Penco, 
han seguido viviendo esta 
devastadora vivencia sísmi-
ca, pero mantienen la mis-
ma fuerza de propósito, po-
nerse de pie de nuevo, las 
veces que haga falta. La mis-
ma y orgullosa vieja, y siem-
pre nueva ciudad de Con-
cepción, que algunos deci-
den rayar y ensuciar, como si 
no importara. 

 
PROCOPIO

Lo que cuesta 
armar una ciudad

BARRERAS

Nunca la tuvimos dema-
siado fácil, Valdivia instala 
a la ciudad en la bahía de 
Penco, después de haber te-
nido un encuentro dema-
siado inamistoso con varios 
miles de araucanos a este 
lado del río Andalién. En 
medio de mortíferos enfren-
tamientos entre españoles y 
mapuches, ocurre el primer 
terremoto, con agrieta-
miento de la tierra y todo 
abajo, un miércoles de ce-
niza del 8 de Febre-
ro de 1570. 

La descrip-
ción de los cro-
nistas de la épo-
ca es objetiva, 
respecto a los sufri-
dos colonos peninsula-
res, relatan: “era admirable 
cosa verlo, de manera que 
los que andaban por la ciu-
dad no sabían que hacer, 
creyendo que el mundo se 
acababa”, agregan que los 
vecinos fueron testigos de 
cómo el mar terminaba de 
destruir la ciudad. 

No sería la única vez, 
hubo otros tres grandes te-
rremotos, de similares ca-
racterísticas, sismo destruc-
tor y maremotos, las des-
cripciones para estos 
fenómenos de 1657, 1730 y, 

Pocos geriatras para 
creciente población  
de adultos mayores
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Rodrigo Torres, quien ya 
ocupó el cargo en la anterio 
administración Piñera, sería 
el nuevo seremi de Energía.

¿Se repite seremi 
de Energía?

En las semana los distintos 
seremis del país han tenido 
capacitaciones con sus 
respectivas carteras en 
Santiago.

Semana de 
capacitaciones

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tres seremis designados que no 
alcanzaron a asumir oficialmente y 
la desvinculación de más de trein-
ta funcionarios del Gobierno Re-
gional han sido dos de los hechos 
que han tenido más visibilidad en 
los últimas semanas, desde que 
asumió la nueva administración. 

Lo anterior, es sólo un ejemplo de 
lo difícil que ha sido la instalación 
del segundo periodo presidencial 
del Sebastián Piñera en la Región. 
Pero eso no es todo. 

Ello, porque la mayoría de las au-
toridades están en funciones, pese 
a que sus designaciones no han sido 
ratificadas por Contraloría. Ade-
más, no han podido hacer cambios 
o instalar a sus equipos. 

“No es necesario emitir un jui-
cio. La ley cambió. Hay jurispru-
dencia y algunos dictámenes rele-

ra de Energía, lugar que conoce, 
pues ya había ejercido el cargo en la 
anterior administración Piñera. 

Sobre el punto, la seremi de Go-
bierno, Francesca Parodi, dijo que 
“todo el proceso de instalación de 
Gobierno requiere de un tiempo 
necesario para poder saber las rea-
lidades de cada una de las carteras 
y servicios. En esa línea, y atendien-
do a los cambios que pidió la ciuda-
danía obedeciendo al programa 
propuesto por el Presidente Piñera, 
se está evaluando a las personas 
idóneas que sean las impulsoras 
de esos cambios. Este proceso ya 
está en marcha y esperamos tener 
lo antes posible todo el gobierno re-
gional, para así poder atender las 
necesidades de nuestra región”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Emergencia 
Pero no todo ha sido difícil. Así, 

por ejemplo, el seremi de Trans-
porte, Jaime Aravena, comentó que 
ha tenido una experiencia distinta. 

“Es complejo (el proceso de insta-
lación), es verdad, porque además 
llegamos con una semana de desfa-
se. Sin embargo, en lo particular la 
contingencia me obligó a generar 
equipos de trabajo con la gente que 
estaba, donde tuve todo el apoyo de 
esas personas de la seremi”, comen-
tó, aludiendo al paro de los conduc-
tores de los buses Lota - Coronel. 

Lo anterior, agregó, fue posible 
“por la buena disposición de quien 
llega y una buena recepción de 
quienes están”. 

Pero aún siguen faltando tres se-
remos Hacienda, Desarrollo Social 
y Energía. En los últimos días se ha 
especulado con el nombre de Ro-
drigo Torres, para ocupar la carte-

personas, dependiendo de su con-
dición laboral. Entre medio está la 
ADP. Hacer cambios es más difícil 
que lo fue en la administración an-
terior. Eso es un hecho”, reconoció 
el seremi de Vivienda, Emilio Arms-
trong (UDI). 

Quien fuera consejero regional, 
agregó que lo anterior “no es ni bue-
no ni malo. Es la ley y uno lo que tie-
ne que hacer, es trabajar con lo que 
estipula la ley. Yo lo tenía clarísimo 
antes de asumir, no debemos des-
conocer que algunas autoridades, 
quizás, las tomó de sorpresa. Como 
consejero regional conocí el siste-
ma público y sabía que esto no iba 
a ser fácil”. 

Armstrong se encontraba ayer 
en Santiago en una jornada de ca-
pacitación junto al resto de sus co-
legas de cartera. Ello también ha 
sido parte del proceso de instala-
ción de este gobierno. 

AÚN FALTA QUE SE NOMBREN TRES SECRETARIOS MINISTERIALES 

El difícil camino de la instalación del 
gobierno a 24 días de su asunción
Problemas con autoridades designadas y desvinculaciones de funcionarios han sido parte del 
corolario de los primeros días del segunda administración Piñera en el Bío Bío.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Esperamos tener lo 
antes posible todo el 
Gobierno Regional”.  
Francesca Parodi, 
seremi de Gobierno.

“Hacer cambios es más 
difícil que lo fue en la 
administración anterior”. 
Emilio Armstrong, seremi de 
Vivienda.

“La contingencia me obligó a 
generar equipos de trabajo con la 
gente que estaba, donde tuve 
todo el apoyo”. 
Jaime Aravena, seremi de Transporte.

vantes de Contraloría que relacio-
nan con las facultades que tene-
mos para poder cambiar o no a las 
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CITA ENTRE RETAMAL Y JADUE

San Pedro de la 
Paz explorará 
inmobiliaria 
popular de Recoleta

 FOTO:MUNICIPALIDAD DE RECOLETA

Alcaldes de ambas comunas se 
reunieron para compartir 
experiencias en torno a temas 
de interés municipal.

En fase de estudio se en-
cuentra la eventual imple-
mentación del proyecto de in-
mobiliaria popular en San Pe-
dro de la Paz. 

Así lo informó el alcalde 
de la comuna, Audito Reta-
mal, quien el miércoles sos-
tuvo una reunión en la Re-
gión Metropolitana con el 
jefe municipal de Recoleta, 
Daniel Jadue, principal im-
pulsor de la medida. 

En la cita, Jadue expuso a 
Retamal los detalles de la in-
mobiliaria, que busca entre-
gar arriendos de calidad en 
zonas céntricas y a menor 
costo. 

“El centro de la visita es co-
nocer cómo hacer postular a 

nuestros vecinos para no tener 
que construirles viviendas 
siempre en los suburbios de la 
ciudad, sino, más bien, en un 
lugar central. Se trataría de un 
edificio que pueda albergar-
les y la idea es que después 
ellos, dependiendo de su suel-
do, paguen el 25% de arriendo 
para solventar el pago del in-
mueble”, comentó el alcalde. 

“Lo vamos a intentar, va-
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Twitter @DiarioConce 
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

mos a hacer los estudios co-
rrespondientes y vamos a ver 
la posibilidad de buscar un 
terreno municipal para cons-
truir, porque esa es la condi-
ción. Eso es lo que tenemos 
que buscar ya”, agregó Reta-
mal, quien aseguró que la in-
mobiliaria popular está orien-
tada a “adultos mayores, que 
tienen pensiones bastante 
disminuidas, y jóvenes que 

están empezando a trabajar”. 
En cuanto a los terrenos 

que podrían ser empleados, el 
jefe comunal recalcó que son 
materia de investigación, ya 
que debe considerarse el plan 
regulador y la normativa que 
rige las edificaciones. 

 
La inmobiliaria de Jadue 

El proyecto del alcalde 
Daniel Jadue en Recoleta 

contempla 38 departamen-
tos de 55 metros cuadrados, 
que tendrán tres dormito-
rios, un baño, living come-
dor y cocina. Todos, en edi-
ficios ubicados a pasos del 
transporte público y en el 
centro de la comuna. 

“La idea es entregar arrien-
dos dignos en viviendas dig-
nas”, indicó en su momento el 
militante comunista, que an-

tes implementó ópticas y far-
macias populares. 

“Esta política está centra-
da en la dignidad de las per-
sonas, está centrada en un 
habitar digno, esto no opera 
con la lógica del mercado”, 
explicó Jadue.
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La obra del Padre Hurtado ha tenido un rol fundamental en 
la protección menores vulnerados, transformándose en un 
organismo colaborador del Sename. Uno de los miembros 
de la organización analizó con Diario Concepción el 
pasado, presente y futuro del cuestionado organismo.

“El Sename es un síntoma de 
la irresponsabilidad de la 
política pública en infancia”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PAULO EGENAU, DIRECTOR SOCIAL NACIONAL DEL HOGAR DE CRISTO
 Paulo Egenau reconoce que la si-

tuación del Sename en la Región era 
una bomba de tiempo. En efecto, el di-
rector social del Hogar de Cristo reve-
la que  hace un año alertaron a las au-
toridades de lo que ocurría en el lugar, 
y que hoy se lamenta. 

Egenau se ha transformado en un 
referente en temas de infancia, por lo 
que ha participado en la comisión del 
Ministerio de Justicia relacionada con 
justicia juvenil, en donde cada seis 
meses visita recintos como el pabe-
llón juvenil de la cárcel El Manzano o 
el cuestionado CIP-CRC de Coronel. 

En conversación con Diario Con-
cepción, Paulo Egenau comentó cuá-
les debieran ser los ejes que debiese te-
ner el gobierno en materias con me-
nores vulnerados e infractores de ley, 
y adelantó lo que podría ser la gestión 
de Susana Tonda en el organismo. 

 
- ¿Cómo ven ustedes la política 

pública que se está comenzado a 
realizar en materia de infancia, 
tras lo ocurrido con el Sename? 

- Esta es una deuda histórica, con 
un olvido negligente de todos los go-
biernos, de todo el Estado y en don-
de nos incluimos como sociedad ci-
vil, esto ha estado presente por mu-
cho tiempo en nuestra sociedad y 
nunca salimos de esto, sino que siem-
pre se ha mantenido, transformándo-
se en una realidad. Ahora, pretende-
mos que las políticas públicas para 
este grupo vulnerable, deben ser 
construidas en bases a estándares 
que garanticen servicios de calidad, 
ese es el fondo central de la discusión. 
Necesitamos tener un programa, con 
servicios, metodologías, perfiles y 
profesionales que cuenten con las 
competencias que la evidencia, y la 
experiencia nos dice que son las mí-
nimas necesarias para restituir los 
derechos vulnerados, impedir que se 
siga dañando al niño. 

- ¿Y los recursos? 
- Es una discusión que se viene en 

el último tiempo y nosotros como 
Hogar de Cristo creemos que hay que 
sacar el foco desde los recursos a los 
estándares que se deben garantizar, y 
allí recién realizar una valoración. 

- ¿A juicio del Hogar de Cristo, 
¿cuáles son los valores? 

- Nosotros hicimos una investiga-
ción bastante larga y prolija sobre los 
estándares que deben tener los re-
cintos, en ese entonces, convocamos 
a los candidatos para que incluyeran 
estas observaciones en sus progra-
mas de campaña, con 90 recomenda-
ciones en seis dimensiones. Un ejem-
plo, es la cantidad de niños por resi-
dencia, acá tenemos 100 niños por 
residencia, mientras que la evidencia 
dice que no deben superar los 8 niños 
por residencias, con habitaciones in-
dividuales. Acá no hablamos de niños 
que no tienen donde vivir, sino que de 
menores con historias de graves ne-
gligencias que son constitutivas de 
trauma, que deben ser resguardados. 
El tema no está en los recursos, el de-
bate son los estándares. 

-  ¿Entonces, lo que firmó el Pre-
sidente Piñera va en el camino con-
trario? 

- Hay muchos actores de la socie-
dad civil que hace muchísimos años 
reciben unas subvenciones muy por 
debajo de lo que se necesita, por lo 
que un aumento de las subvencio-

ves en la implementación de políticas 
sociales hacia los más pobres, estuvie-
sen en manos de personas con las 
competencias y formación garanti-
zada de que iban a hacer un buen tra-
bajo, y así aislar a los operadores po-
líticos, que no tenían las competencias 
y motivaciones necesarias para el car-
go, es evidentemente algo negativo. 

- Entonces, ¿ve con buenos 
ojos la llegada de Susana Tonda 
al Sename? 

- La conozco personalmente, fue 
mi jefa y creo que ella tiene absoluta 
claridad en lo que se necesita. Ella no 
busca ningún retorno político ni eco-
nómico, ya que tiene su vida bien re-
suelta. Susana tiene una extraordina-
ria capacidad de gestión y colocará 
todo el conocimiento profesional en 
esta institución que está abandonada 
hace muchísimos años. El Sename es 
un síntoma de la irresponsabilidad de 
la política pública en infancia. 

- El Sename acá en la Región tie-
ne dos problemas, uno es la demo-
ra en la reparación del Cread Nue-
vo Amanecer, que cuenta con re-
cursos aprobados desde 2012 y los 
hechos de violencia en el CIP-CRC 
de Coronel ¿Cómo podemos ayu-
dar a que esto no siga ocurriendo? 

- Esto no es la crisis del Sename, 
sino que es la crisis de la política so-
cial de la infancia, de todos los gobier-
nos, independiente del color político. 
Estamos hablando de los niños más 
pobres de los pobres, en donde exis-
te un abandono negligente del tema 
por décadas. El Sename no está arti-
culada por personas no comprome-
tidas, por lo que mirar de esta forma 
a la institución me parece injusto. El 
Sename es un síntoma y como go-
bierno no hubo la capacidad de asu-
mir las responsabilidades que co-
rresponden. Y lo que tu me dices so-
bre Nuevo Amanecer y Coronel, son 
otros síntomas de la crisis en la ins-
titucionalidad en infancia. Otro 
ejemplo, es la Ley de Garantías de la 
Infancia que lleva 20 años en el Con-
greso y esto es impresentable. Si esta 
ley existiera, quizás no estaríamos 
hablando de la crisis del Sename. 
Hay informes lapidarios sobre lo que 
ocurre en Coronel, que terminan 
siendo sistemas dañinos para los jó-
venes. La ley de RPA hizo un compro-
miso que no se ha cumplido. Noso-
tros le dijimos al Senado que Chile no 
estaba preparado para un sistema 
de Responsabilidad Penal Adoles-
cente como era el espíritu de la ley y 
las consecuencias 11 años después se 
encuentran a la vista.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Las políticas públicas, para 
este grupo vulnerable, deben 
ser construidas en bases a 
estándares que garanticen 
servicios de calidad, ese es el 
fondo central de la discusión”.

“Acá no hablamos de niños que 
no tienen donde vivir, sino que 
de menores con historias de 
graves negligencias que son 
constitutivas de trauma”.

“Hay informes lapidarios sobre 
lo que ocurre en Coronel, que 
terminan siendo sistemas 
dañinos para los jóvenes”.

El corte que se extenderá desde las 20 horas 
del viernes 6 de abril hasta las 4 de la madru-
gada del sábado 7, corresponde a trabajos de 
recambio en las instalaciones de válvulas, por 
parte de Essbio, más una reparación de matriz, 
precisamente en la calzada de la Diagonal Bío 

Bío con Candelaria. Las labores además gene-
rarán desvíos de tránsito en los cuadrantes 
comprendidos, por lo que se contará con se-
ñaléticas exigidas y con el personal adecuado 
para dirigir los desvíos. La intervención afec-
tará a un total de 4 mil 468 sampedrinos.

Alertan corte masivo de agua en San Pedro de la Paz

“El Ministerio de Vivienda tiene un rol importantísimo  
con las personas en situación de calle”

Durante la visita a Concepción, 
Paulo Egenau recibió una noticia 
que lo dejó preocupado, se trata 
del aumento de personas en situa-
ción de calle en la intercomuna, 
llegando a 407 personas sólo en 
la comuna penquista. 

Ante esto, Egenau comentó que 
“no nos genera preocupación esta 
cifra, lo que al Hogar de Cristo le 
preocupa es la ausencia de una 

política integrada para las perso-
nas en situación de calle. Hace 
décadas sabemos que existen, 
que sufren y que tienen muy pocas 
posibilidades de salir de la situa-
ción en que están”. 

Para el directivo, que las per-
sonas en situación de calle este 
bajo esta situación “es otro sín-
toma del abandono, las personas 
en situación de calle son aborda-

das por el estado sólo en situa-
ciones de emergencias y no exis-
te una política integrada multi-
sectorial. Acá debe estar el Minis-
terio de Vivienda y ellos no pien-
san en las personas en situación 
de calle”. 

A esto se suman Salud, Traba-
jo y Desarrollo Social, así se podría 
evitar respuestas paliativas, si se 
trabajaran en soluciones reales.

nes es una muy buena noticia, pero 
ahí no está la solución del problema 
y como política pública debemos 
garantizar estándares, y la polémi-
ca no está en el tema de plata, sino 
que ponernos de acuerdo en que a 
estos niños le entregaremos este 
tipo de profesionales con estas con-
diciones, acompañando de estos 
servicios. Teniendo esto claro, pode-
mos hablar de los recursos que se 
necesitan. 

- ¿Cuánto ayudó a la crisis del Se-
name, que el organismo fuese con-
siderado como un botín político? 

- Yo creo que la Alta Dirección Pú-
blica busca que ciertos servicios cla-
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fue condenada en 
octubre de 2017, pero 
en noviembre quedó 
con libertad vigilada.

Brittany 
Figueroa 
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contacto@diarioconcepcion.cl

BRITTANY FIGUEROA (18) MURIÓ EN UNA PERSECUCIÓN POLICIAL LA MADRUGADA DEL MARTES

Más dudas que certezas ha 
dejado hasta el momento el 
caso de Brittany Figueroa Ra-
mírez (18), quien murió tras 
chocar contra un poste en un 
auto robado, la madrugada 
del martes, en Hualpén. La 
joven murió junto a Miguel 
Uribe Farías de 19 años, cuan-
do huían de Carabineros. 

Horas más tarde, se cono-
ció que Britanny Figueroa de-
bía cumplir una condena en 
el Centro de Régimen Cerra-
do de Coronel, como autora 
de tres robos con intimida-
ción a conductores de Uber, 
ocurridos en enero de 2017. 

Debía cumplir 12 meses de 
internación en régimen ce-
rrado, con un programa de 
reinserción social y, luego, 
otra pena de 6 meses de régi-
men semicerrado con el mis-
mo programa. Sin embargo, 
nunca llegó a cumplirlas. 

¿Qué fue lo que ocurrió? 
La joven cometió esos delitos 
como menor de edad. Sin em-
bargo, entre julio y noviembre 
de 2017 estuvo en El Manza-
no, por otro delito, por lo que 
estaba en prisión preventiva 
cuando fue condenada por 
los asaltos a conductores 
Uber, en octubre de 2017. 

En noviembre, la joven sa-
lió de la cárcel y quedó con un 
régimen de libertad vigilada.  

Así ,  Britanny Figueroa 
quedó libre. Nunca ingresó a 
cumplir la condena por el 
tribunal, porque luego de 
que en un procedimiento 
abreviado se le condenó por 
los asaltos Uber, el tribunal 
citaba a todas las partes in-
volucradas para elaborar 
ambos planes de interven-
ción social. 

Hubo tres audiencias, y en 
dos de ellas no asistieron los 
delegados, uno del centro 
semicerrado de Sename y, 
en otra, el delegado del cen-
tro de Reinserción Social de 
Coronel. 

Sin embargo, ambos pla-
nes finalmente fueron apro-
bados por el tribunal, pero a 
la última de estas audiencias, 
realizada el 22 de enero de 
2018, nunca asistió Britanny 
Figueroa, sin que nadie se 
preocupara de ubicarla para 
asegurar que cumpliera la 
condena dictada por los asal-
tos a conductores Uber. 

Con los planes aprobados, 
el 16 de febrero de 2018, todo 
fue derivado al tribunal de 
Garantía de Coronel, que es 
el juzgado encargado de eje-
cutoriar la pena. Pero la jo-
ven seguía en libertad, ya 
que no se dictó una orden de 
detención en su contra para 
que ingresara a cumplir la 
condena. 

Así, la joven siguió fuera 

Cadena de negligencias gatilla muerte 
de joven que debía cumplir condena 

Debía estar en el Centro de Régimen Cerrado de Coronel, condenada por asaltos 
a conductores Uber, pero nunca se dictó una orden de detención en su contra. 

del sistema, hasta que la ma-
drugada del martes murió 
huyendo de la policía. 
 
El sistema no funciona 

Pedro Marileo, director re-
gional de la Asociación de 
Funcionarios de Sename 
(Afuse), lamentó la muerte 
de la joven y afirmó que “aquí 

nos damos cuenta claramen-
te que el sistema en su tota-
lidad no funciona o funciona 
malamente, o falló comple-
tamente. Últimamente para 
todo, la culpa es de Sename, 
sin embargo, nadie ha dicho 
que en muchos casos son 
responsables los jueces, fis-
cales y defensores en las ma-

 FOTO:ENRIQUE TAPIA

las decisiones que toman o 
no toman con los niños y jó-
venes, y después la culpa es 
de Sename. Es necesario in-
vestigar el porqué una joven 
con condena desde octubre 
del año pasado no estaba 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

cumpliendo. Claramente se 
necesita con urgencia reali-
zar los cambios legislativos a 
la ley de responsabilidad ju-
venil, existen muchos vacíos 
y que nadie ha querido escu-
char, y que ponen en riesgo la 
vida de los jóvenes que se 
atienden bajo esta ley”. 

En un comunicado, Sena-
me precisó que “durante el 
proceso judicial se aprobó 
el plan de intervención que 
ordena la ley, el cual fue fir-
mado por la joven tras ges-
tiones realizadas por el cen-
tro cerrado de Coronel. El 
ingreso efectivo de la joven al 
centro cerrado no se reali-
zó, ya que la orden de ingre-
so no fue decretada por par-
te del tribunal y no corres-
ponde al Sename instruir 
una orden de ese tipo”. 

La ex directora de Sena-
me, Jessica Flores, manifestó 
su indignación por lo ocu-
rrido y aseguró que estudia 
con sus abogados la presen-
tación de acciones legales 
“por la seguidilla de negli-
gencias que llevó a la muer-
te de esta joven”. 

Aunque fueron consulta-
das, la Fiscalía, el Poder Judi-
cial y la Defensoría, optaron 
por no referirse al tema.
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IPC
Febrero

Anual

0,0%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.542,79 

COMMODITIES 

+0,15 Igpa +0,17%

Celulosa ( US$/T) $1.092.40 Cobre (US$c/libra)$300,51
H. de Pescado (US$/T) $1.650 Petróleo (US$) $ 63,42

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ABRIL

$47.301,00

$26.966,89   
Dólar Observado $604,81   Euro    $741,10 

27.759,85 

Empresas dan a conocer sus 
expectativas para la Finco 2018

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FERIA INMOBILIARIA MÁS IMPORTANTE DEL SUR SE REALIZARÁ ENTRE EL 12 Y 15 DE ABRIL 

A las 10:30 de esta mañana la pre-
sidenta del comité Inmobiliario de 
la Cámara Chilena de la Construc-
ción (CChC) sede Concepción, He-
len Martin, junto al presidente de la 
comisión organizadora de la Finco, 
Claudio Lanas, presentarán lo que 
será la decimosexta versión de la 
Feria Inmobiliaria Finco 2018, a de-
sarrollarse entre 12 y 15 de abril 
próximos, en SurActivo. 

El gremio adelantó que la feria 
presentará cerca de 7.000 vivien-
das nuevas, las que representan 
una inversión total que bordea los 
US$ 700 millones, considerando 
los precios promedio de venta de 
los inmuebles. 

En la jornada también se efec-
tuará un análisis del comporta-
miento del sector inmobiliario del 
Gran Concepción, correspondien-
te a los dos primeros meses del año. 

 
Expectativas de las empresas 

En cuanto a las expectativas que 
las empresas del rubro inmobiliario y 
de la construcción tienen respecto de 
la versión 2018 del encuentro, se rela-
cionan con esperar que el ministro de 
Vivienda y Urbanismo, Cristián 
Monckeberg, pueda referirse a cómo 
modernizar el Estado respecto a me-
jorar los trámites burocráticos que 
ralentizan la actividad del sector. 

Así lo afirmó Sergio Jara, geren-
te general del grupo de Empresas 
Valmar, al plantear que “ya que va 
estar presente el ministro de Vi-
vienda, me gustaría ver en su expo-
sición la presentación de una polí-
tica que ayude a que los procedi-
mientos administrativos en los 
servicios públicos asociados a la 
materialización de proyectos in-
mobiliarios sean más expeditos, 
de tal forma que estas inversiones 
se puedan concretar más rápida-
mente y de esta manera apoyar al 
crecimiento, y a la generación de 
empleos en el país y la Región”. 

En esta línea, Jara añade que 
“también me gustaría ver al mi-
nisterio y a las autoridades apo-
yando políticas de desarrollo urba-
no, tanto en extensión como en 
densificación, ya que ambas son 
necesarias para el desarrollo sus-
tentable de las ciudades”. 

En Valmar, el gerente general 
también afirma que “la Finco es el 
lugar donde se reúne casi toda la 
oferta inmobiliaria del Gran Con-
cepción y debido a que las expecta-
tivas económicas han mejorado, 
me gustaría ver muchos más pro-
yectos que el año pasado al igual 
que el concretar más ventas”. 

En tanto, Francisco Aros, geren-
te comercial de Inmobiliaria Aitue, 
adelanta que “esperamos un creci-
miento en la oferta de servicios 
complementarios a la compra de 
una vivienda, como banca o pro-
veedores de servicios para su habi-
litación, por ejemplo, como se ha 
ido dando en los últimos años. Por 
nuestra parte, seguiremos incor-
porando tecnologías y ejecutivos 
altamente preparados para aportar 
buena información a los clientes 
que nos visiten”. 

Respecto de las expectativas, 
Aros indica que “este año espera-
mos una asistencia mayor a la del 
año pasado, considerando las fa-

rios como comercio y espacios co-
munes o áreas verdes que estimu-
lan la vida en comunidad”.  

Desde Pocuro, Jorge Guardia re-
salta que “nuestra oferta es muy 
variada, para un amplio segmento 
socioeconómico. Tenemos vivien-
das desde UF 1.100 hasta departa-
mentos sobre las UF 6.000, distri-
buidos en las comunas de Coronel, 
San Pedro de La Paz, Los Ángeles, 
Chiguayante y Concepción”. 

Por su parte, en Ciss detallan que 
“tenemos dos lanzamientos impor-
tantes. Por un lado, está Panora-
ma Bío Bío que se encuentra ubica-
do en el corazón de Pedro de Valdi-
via, con una excelente vista y un 
estándar de calidad superior. Por 
otro lado, tendremos a Nueva Era, 
pensado principalmente para quie-
nes deseen estar en pleno centro de 
Concepción al mejor precio del 
mercado; será además una exce-
lente opción para invertir”, asegu-
ran desde la empresa.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Se espera que ministro de Vivienda y Urbanismo, Cristián 
Monckeberg, anuncie medidas para agilizar los trámites 
asociados a la gestión de los proyectos inmobiliarios.

vorables condiciones existentes 
para adquirir una vivienda, como 
bajas tasas de interés bancario o 
en nuestro caso, promociones 
para financiar el pie, las que se 
suman al crecimiento de la ofer-
ta inmobiliaria” 

Por su parte, Jorge Guardia, ge-
rente regional de Constructora Po-
curo, destaca: “queremos que las 
familias que nos visiten, vean nues-
tros proyectos y los de la competen-
cia, que puedan apreciar las venta-
jas que existen al elegirnos y el es-
fuerzo que hemos puesto en crear 
nuevos barrios aumentando su 
plusvalía. Siempre hemos hecho 
los desarrollos en nuevos sectores, 
a veces con externalidades negati-
vas o colonizando zonas urbanas 
sin mayor movimiento y el tiempo 

nos ha dado la razón”. 
César Brito, jefe de Marketing de 

Ciss, dice que la idea es “poder ex-
poner nuestros proyectos a un pú-
blico en búsqueda de viviendas y lo-
grar cierres de venta similares o 
mejores a la versión 2017 (15 unida-
des), y conocer la distinta oferta 
inmobiliaria en la intercomuna, 
para así tener una mejor sensación 
de cómo está el mercado y nuestros 
competidores ”. 

 
Principales proyectos a exponer 

En relación a los principales pro-
yectos a exponer por parte de las 
empresas consultadas, informa-
ron que “Valmar irá con una ofer-
ta de proyectos innovadores cerca-
no al millón de UF, los cuales pre-
tenden encantar a los potenciales 

clientes, entre los que destacan 
nuestro nuevo Edificio Mirador 
del Cáucaso en Brisa del Sol y un 
proyecto de Town Houses en Lo-
mas de San Andrés”. 

Aitue, en tanto, afirma que “en la 
Finco vamos a presentar ocho pro-
yectos habitacionales, seis de de-
partamentos y dos de casas, en las 
comunas de Concepción y San Pe-
dro de la Paz. Más allá de la canti-
dad de proyectos, hemos trabajado 
para que cada uno de ellos repre-
sente un concepto integral con ele-
mentos que se adaptan a las nece-
sidades de los clientes y les entre-
guen una mejor experiencia en 
cuanto a calidad de vida, en base a 
innovaciones en el diseño, disponi-
bilidad de espacios para el desa-
rrollo de servicios complementa-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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En febrero, todos los sectores 
económicos consignaron creci-
miento en referencia al mismo 
mes del año anterior, informó el 
Instituto Nacional de estadísti-
ca Bío Bío. 

Es así como la industria ma-
nufacturera regional, los permi-
sos de edificación, las ventas de 
supermercados; la generación 
y distribución de energía eléctri-
ca, y desembarque pesquero 
mostraron niveles superiores a 
lo obtenido en doce meses. 

La producción manufacture-
ra exhibió alza de 0,4%, siendo la 

Sectores económicos de la Región al alza
mercados (Isup) a precios cons-
tantes anotó un incremento de 
5,8% respecto a febrero de 2017, 
comportamiento que se obser-
vó por cuarto mes consecutivo. 

La generación de energía eléc-
trica regional, por su parte, pre-
sentó una expansión en doce 
meses de 3,6%, totalizando 
1.259 GWh. 

Finalmente, el desembarque 
pesquero regional totalizó 
103.447 toneladas, aumentando 
196,2% en referencia a febrero del 
año anterior, liderado por la ma-
yor captura de pescados. (FPS).

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

elaboración de productos ali-
menticios y bebidas; fabricación 
de coque; productos de la refina-
ción del petróleo, y combusti-
ble nuclear son las principales 
divisiones que incidieron en el 
resultado de este indicador. 

La superficie autorizada para 
edificación alcanzó a 194.359 
m2, subiendo 25,2% en doce me-
ses, como consecuencia del au-
mento de la superficie autoriza-
da de los destinos Habitacional 
(20,3%) y No habitacional 
(39,4%). 

El índice de ventas de super-

SOLICITUD DEL SINDICATO 1 DE HUACHIPATO Y DIPUTADOS 

El Sindicato Número 1 de Huachi-
pato, presidido por Héctor Medina, in-
tensificó la campaña para obtener el 
antidumping de 38,2% solicitado con-
tra las barras de acero para hormigón 
de origen mexicano, con especial 
atención en la empresa DeAcero. 

Ayer los diputados de la zona acor-
daron presentar un proyecto de 
acuerdo, solicitando al Presidente 
Sebastián Piñera agilizar la medida 
arancelaria tras la investigación que 
lleva a cabo la Fiscalía Nacional Eco-
nómica a través de la Comisión Na-
cional Encargada de Investigar las 
Distorsiones de Precios, Cndp. 

El documento tiene ocho puntos, 
entre ellos, uno clave: que si bien es 
la Cndp quien lo otorga, el presiden-
te de turno puede implementarlo di-
rectamente. 

“En casos que concurran las cir-
cunstancias previstas en el artículo 
XIX del Acuerdo General sobre Aran-
celes Aduaneros y Comercio de 1994, 
y en el de Salvaguardias de la Organi-
zación Mundial del Comercio (OMC), 
el Presidente de la República puede 
mediante decreto supremo del Minis-
terio de Hacienda aplicar sobre tasas 
ad valorem”, se argumentó. 

Esta solicitud se enmarca en la de-
clarada “guerra comercial” que se ha 
desencadenado Estados Unidos a ni-
vel mundial, con medidas de protec-
ción a la industria nacional. 

“Fue presentado transversalmente 
por diputados del distrito 20 y otros 
a lo largo del país. Se entregó en la ofi-
cina de partes junto al diputado José 
Miguel Ortiz, pidiéndole todo esto al 
Presidente de la República”, detalló el 
diputado Gastón Saavedra. 

Medina, en tanto, indicó que “el 
salvavidas” debe lanzar rápido y no 
en cuestión de meses. “Existen los 
mecanismos. La Cndp debería in-
vestigar, no sólo que entreguemos 
todo nosotros. En otras partes del 
mundo este tipo de entidad hace el 
trabajo. Acá nosotros debemos de-
mostrar y eso debe rectificarse. Se 

Piden al Presidente Piñera antidumping  
a México mediante decreto supremo
El representante sindical, Héctor Medina, y el parlamentario, Gastón Saavedra, explicaron que la 
primera autoridad puede otorgarlo directamente. Se busca celeridad ante “guerra comercial”.

tiva el desarrollo tecnológico y fo-
menta la capacitación”, se lee. 

Y remataron: “Por la sostenibili-
dad de la industria del acero, por la 
mantención del empleo en una Em-
presa ícono del sur del país, requeri-
mos de su respaldo ministro y la re-
comendación al Presidente Sebas-
tián Piñera de aplicar las medidas 
correctivas a la importación de Ba-
rras de Acero provenientes de la Em-
presa mexicana De Acero S.A.”. 

En las gestiones realizadas en la 
capital, también asistió el ex alcalde 
Talcahuano y actual diputado, Gas-
tón Saavedra. 

El martes Héctor Medina tuvo un 
encuentro con el gobernador de la 
Provincia de Concepción, Robert 
Contreras Reyes, a quien solicitaron 
que los avalara en esta cruzada. 
 
Lo que viene 

Hoy tendrán conversaciones con 
el seremi del Trabajo, Carlos Jara. 
Incluso, se espera que el ministro 
Monckeberg visite mañana las de-
pendencias de CAP Acero. 

En esta misma jornada está previs-
to un diálogo con la diputada Fran-
cesca Muñoz. 

El lunes, igualmente, está agendado 
que el Sindicato 1 de Huachipato, jun-
to con los diputados Gastón Saavedra 
y Leonidas Romero, conversen con el 
ministro de Hacienda, Felipe Larraín. 

El miércoles será se tratará la co-
yuntura con el seremi de Economía, 
Mauricio Gutiérrez. Está pendiente 
la fecha con el intendente, Jorge Ulloa. 

“Es de suma relevancia que todos 
estemos unidos por el bien de una si-
derúrgica emblemática para la Re-
gión del Bío Bío”, pidió el presidente 
del Sindicato 1 de Huachipato, Héc-
tor Medina. 

El diputado Gastón Saavedra re-
cordó que la acerera representa el 
23% del Producto Interno Bruto del 
Bío Bío.

FOTO:GENTILEZA SINDICATO NÚMERO UNO DE  HUACHIPATO
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

38,2%
Es lo que solicita CAP Acero a la Comisión Nacional Encargada de investigar las Dis-
torsiones de Precios, Cndp, se otorgue como antidumping a la importación barras 
de acero para hormigón originarias de México.

 
Gestiones 

Fue el jueves 29 de marzo cuan-
do la directiva se reunió con el mi-
nistro del Trabajo y Previsión So-
cial, Nicolás Monckeberg , siendo 
un importante acercamiento al go-
bierno central. 

Allí transmitieron la preocupación 
por el sector y la importancia de ob-
tener el apoyo. 

Una carta contiene diversos razo-
namientos y ahonda en los datos du-
ros expuestos en persona. 

“Huachipato genera miles de 
puestos de trabajo estables, forma-
les, de buena calidad y que tienen un 
alto nivel de conocimientos. A tra-
vés de su cadena de valor se incen-

puede hacer en paralelo. Ambos es-
tamos defendiendo el comercio jus-
to y leal. Donald Trump, por ejemplo, 
apunta a eso. El firmó las tasas aran-
celarias al lado de ellos, protegiéndo-
los. Acá debemos hacer lo mismo”. 

EL MANDATARIO se 
reunió con trabajadores 
de Huachipato antes de 

volver a La Moneda.
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Viviendas nuevas tendrán sello 
de calificación energética 

La Región del Bío Bío presenta el 
valor promedio de salas cuna más 
bajo de todo el país, según estudio 
realizado por Edenred, sobre los 
precios del año 2018 en las matrí-
culas y mensualidades de 589 Salas 
Cuna con autorización de funcio-
namiento o reconocimiento oficial 
del Estado a lo largo de Chile.  

El costo más bajo se presenta la 
Región con una mensualidad de 
$282.586, mientras que Antofagas-
ta sigue siendo la más cara para 
enviar a un menor a una sala cuna, 
con un valor de 392.813 pesos men-
suales. En tanto, en la Región Me-

Bío Bío: salas cuna más baratas de Chile
con un 1,26% (de $365.500 a 
$370.091), mientras que el mayor 
aumento se dio en la IV Región con 
un 9,19% (de $270.136 a $294.963). 
El valor de las mensualidades fue 
calculado en base a la jornada com-
pleta de lunes a viernes, mientras 
que el valor de las matrículas en 
base a matricula anual. 

Cabe recordar que el beneficio de 
sala cuna es uno de los más valora-
dos por las trabajadoras chilenas. 
Una explicación para ello es que la 
participación laboral de la mujer ha 
experimentado importantes avan-
ces en las últimas décadas.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

VALOR PROMEDIO en la Región es de $282.586 para el año 2018.

tropolitana, la investigación evi-
denció una considerable diferen-
cia entre los valores de las distintas 
comunas. Por ejemplo, Calera de 
Tango registra el monto más alto, 
con una mensualidad promedio de 
$380.000, mientras que el incre-
mento más bajo se da en Pedro 
Aguirre Cerda, con un monto pro-
medio de $260.000. 

Con el fin de comparar los valo-
res de las salas cuna presentes en el 
país, el estudio evidenció un au-
mento en las mensualidades de un 
7% entre 2017 y 2018. El menor au-
mento fue registrado en la I Región 

MÁS EFICIENTE MENOS EFICIENTE

A B C D E F G

Estándar 
actual de 
contstrucción

Viviendas
contruidas
con 
exigencias
térmicas

Viviendas
sin
aislación
térmicas

Viviendas energéticamente más
eficientes que el estándar actual
de edificación

Artículo 4.1.10 
OGUC

Artículo 4.1.10 
OGUC
2007

OGUC
2001
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INICIATIVA DEL MINVU
Se convirtió en un hábito: cuan-

do compramos un refrigerador o 
una lavadora para nuestra casa, 
nos fijamos en la etiqueta de co-
lores que está pegada en el elec-
trodoméstico. Ahora, una etique-
ta similar estará en las casas a tra-
vés de un sistema de calificación 
energética que indicará cuánto se 
puede ahorrar en energía. Es un 
valor agregado a las nuevas cons-
trucciones. 

Este sistema fue implementado 
por el Ministerio de Vivienda con 
el fin de que el potencial compra-
dor pueda saber más sobre la efi-
ciencia energética de una vivien-
da. Por ahora es voluntario, pero 
podría hacerse obligatorio en el fu-
turo, como ya lo es en Europa. 

La certificación tiene dos eta-
pas. La primera es provisoria y se 
realiza en proyectos de arquitec-
tura que tengan permiso de edifi-
cación aprobado por la Munici-
palidad. Es válido solamente has-
ta que el proyecto obtenga la 
recepción municipal definitiva. 
Aquí lo que se avalúa es la calidad 
energética del diseño de la vivien-
da, o sea, los materiales de los mu-
ros exteriores, los techos y todos 
los elementos en contacto con el 
exterior. También importa la 
orientación de las ventanas y otras 
características arquitectónicas 
que determinan o influyen en su 
comportamiento energético. 

La segunda etapa es la califica-
ción definitiva de la obra termina-
da y donde se vuelve a evaluar que 
todo lo anterior haya sido hecho 
más el equipamiento interno de la 
casa, y el tipo de energía que usan 
para calefacción, iluminación y 
agua caliente sanitaria. Esta dura 
10 años. Los que revisan todo el 
proceso son certificadores acredi-
tados por el Minvu. 

Una casa certificada con la letra 
A podría significar un ahorro de 
un 80%, respecto de la casa E que 
es el estándar mínimo fijado por 
ley para las viviendas. Una vivien-
da con calificación A y B necesitan 
de una inversión más alta en su 
construcción. 

Pero el ahorro de una casa efi-
ciente energéticamente no va sólo 
por la energía. Como el objetivo 
del Estado es fomentar las cons-
trucciones de este tipo, el Banco 
Estado instauró un crédito con 
tasa preferencial con un 12 a un 
15% de descuento para las casas 
que estén certificadas desde la D. 
El hipotecario Ecovivienda finan-
cia hasta el 90% de un máximo de 
3400 UF a 20 años plazo. O sea, da 
la posibilidad de comprar una me-
jor casa por menos plata. En su pá-

Adhesión de constructoras es voluntaria. Objetivo es 
impulsar construcciones de mejor calidad y 
financiamiento hipotecario con tasas preferenciales para 
este tipo de vivienda.

gina web, se publican un listado de 
proyectos en todo Chile que son 
posibles de comprar con este cré-
dito. 

 
Adhesión inmediata 

Una de las empresas que adop-
tó el sistema de sello energético es 
la Inmobiliaria FG, que desarrolla 
proyectos en Concepción, Los Án-

geles, Chillán, Santiago y Ranca-
gua. Están optando a la letra B en 
arquitectura. “Estamos convenci-
dos de que este es un real aporte 
a nuestros clientes y al medio am-
biente. Buscamos la categoría B 
porque permite ahorrar más de la 
mitad de los costos en energía. A 
los habitantes de nuestras casas 
les mejorará en varios aspectos, 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

5%
más cara podría costar una vivienda 
con sello “B”, en comparación con otra 
de sello “D”, según la gerenta comercial 
Inmobiliaria FG.

FRASE

“Una casa certificada con la letra 
A podría significar un ahorro de 
un 80%,  respecto de la casa E 
que es el estándar mínimo”.

Isabel Palma, gerente Comercial de 
Inmobiliaria FG.

No sólo en lo económico, sino 
también en su salud, porque vivi-
rán con buenas condiciones tér-
micas lo que les evitará enferme-
dades respiratorias en el invier-
no, por ejemplo”, explica Isabel 
Palma, Gerenta Comercial de In-
mobiliaria FG. 

En las casas del Barrio Rocas de 
Curamonte, de Los Ángeles, están 
construyendo 85 casas optando a 
precalificación B. Lo esencial es la 
aislación de la casa. En este caso, 
todas las ventanas son de termo-
panel. Si los normales tienen una 
cámara de aire entre los vidrios 
de 8 mm, ellos usan una de 12 mm. 
En los techos aumentan en un 70% 
el espesor del material aislante 
que va sobre el cielo y todos los 
muros exteriores de albañilería, 
van revestidos con planchas ais-
lantes de alta densidad. 

“El aumento en el costo de cons-
trucción puede ser de un 5% ma-
yor en una casa B, respecto de una 
D. Pero ese valor puede disminuir 
si el proyecto se concibe con una 
mirada de eficiencia desde el co-
mienzo. Trabajamos con profesio-
nales especialistas que definen 
materiales y especificaciones téc-
nicas desde el primer plano”, expli-
ca Palma.

ESCALA DE CALIFICACIÓN CEV

FUENTE: MINVU ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Red de Egresados de USS 
presentó dos proyectos de 
apoyo a la comunidad

La Red y la Sociedad de Egresados de la 
Universidad San Sebastián presentaron 
dos proyectos que ambas instituciones 
desarrollarán este año: Profesionales por 
Una Causa Recargado y la Escuela de Fút-
bol, Futbolituss: Creación Sebastiana. El 
primer programa se adjudicó el 2015 su 
primer Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional, en su línea de Subvención de Ac-
tividades de Carácter Social y Rehabilita-
ción de Drogas, y ahora cuenta con una 
nueva adjudicación. Su objetivo es apoyar 
el mejoramiento de la calidad de vida de 
200 usuarios, entre adultos mayores y ni-
ños provenientes de los Cesfam O’Higgins 
y Lorenzo Arenas, y miembros de la Jun-
ta de Vecinos N°23 Camilo Henríquez. Se 
desarrollarán acciones de orientación, 
motivación y promoción de la vida salu-
dable que contribuyan a su integración so-

MIRTA PARÉS, Carmen Muñoz y Viola Herrera.

MAGDALENA URRUTIA, Alberto Núñez y Maggie Alarcón.

RITA ARCE, Ana María Daroch y Javiera Musalem.

CYNTHIA MORA, Alfonso Rivas y Magdalena Contzen.

Danza para todos
Grandes y chicos se entretienen en la academia Petite 

Danse, ubicada en el centro de Concepción, ésta cuenta 
con más de 40 disciplinas para enseñar a sus alumnos que 
abarcan desde los bailes clásicos hasta el reggaetón. Ade-
más se destacan por su compromiso con la comunidad, ya 
que una vez a la semana ofrecen clases gratuitas para 
aquellas personas que quieran aprender a bailar y no 
cuenten con los recursos. También ofrecen sus depen-
dencias para ensayar a compañías como Street Jazz Con-
cepción, Tabú, Nice Up, calabaza danza y Cake pop.

FABIOLA 
SÁNCHEZ  
y Gissele 
Rosas.

JOSEFA LOBOS e 
Isidora Sandoval.

YERET CISTERNAS y Maite Nuñez.

VICTORIA HERRERA, Fernando Quiroga y Flor Weisse.

ROCÍO CHAVARRÍA, Horacio Salgado y Javiera Durán.

LAURA GARATE y Cristina Pérez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARLENE PÉREZ, Cristina Aguayo y Rosario Bustos.

cial y a fortalecer a la familia como su 
factor de protección. 

Futbolituss: Creación Sebastiana 
busca fortalecer procesos de aprendi-
zaje en niños de 7 a 8 años, orientados 
a disminuir factores asociados a con-
ductas de riesgo o índices de sedenta-
rismo que inciden en la calidad de 
vida o convivencia en la comunidad. 
Los niños pertenecen a barrios vecinos 

al Campus Las Tres Pascualas. 
Los proyectos se llevarán a cabo du-

rante siete meses, en dependencias de 
la USS, y su dinámica de desarrollo se-
rán talleres prácticos y talleres psicoe-
ducativos con énfasis formativo, orien-
tado a la entretención, recreación, sa-
lud, deporte, alimentación saludable, 
primeros auxilios, tecnología y parti-
cipación.

ISABEL PAY y Cristina Peralta.ISABEL PAY, Agatha Reinos y Alondra Nova.



Cultura&Espectáculos

12 Diario Concepción Jueves 5 de abril de 2018

cumplirá en agosto la 
sede penquista de 
Balmaceda, diez de 
ellos -los primeros- 
fueron desarrollados 
en la comuna de Lota.

Años
20

19:00 horas 
Concierto inaugural tempo-
rada musical 2018 de la Big 
Band Jazz de Concepción, 

agrupación encabezada por 
el destacado saxofonista 
Ignacio González. Sala 

Andes Diagonal Pedro Agui-
rre Cerda 1054. Con invita-

ción (previo retiro en el Pun-
to de Cultura Federico 

Ramírez 555). 
 

21:00 horas 
Stand up comedy con Cotó 

Ubilla. $2.000 c/c. Lihuén 
Restobar (Paicaví 654).

Destacado 
Claudio Romo en 

Biblioteca Viva 
18.30 horas

Inauguración de la muestra 
“Tábula Esmeraldina”, de 

este destacado artista 
visual y grabador local. 
Biblioteca Viva Trébol. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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AYER SE PRESENTÓ PROGRAMACIÓN ANUAL

La corporación cultural, única con presencia en 
todo el país, dio a conocer su cartelera marcada 
por los sonidos y el pensamiento crítico.

Cada temporada, Balma-
ceda Arte Joven Bío Bío 
(BAJ), pone su foco y esfuer-
zos en la difusión de diferen-
tes expresiones artísticas y 
culturales. Este 2018 la mira-
da estará puesta en el pensa-
miento crítico y la música. 

Así lo manifestó ayer Pablo 
Gaete, director de BAJ local, 
en la ceremonia de presenta-
ción de la programación 
anual de la sede penquista. 
“Queremos destacar este año 
dos líneas de trabajo. Una que 
tiene que ver con el pensa-
miento crítico, que desde 
hace tiempo queríamos im-
plementar y este año será una 
realidad. Creemos que en la 
ciudad pasan muchas cosas, 
con una agenda muy recarga-
da, pero no nos damos un 
tiempo para reflexionar y, en 
ese sentido, queremos ser un 
aporte”, dijo. 

A lo que Gaete añadió que 
“ y lo otro, estamos bien com-
prometidos con el tema de la 
música. Ya tenemos la expe-
riencia de la grabación de las 
bandas -Balmarecords- y po-
nerlas como soporte para di-
fusión, y relacionarlas con 
otros países. Como lo señala 
nuestro productor musical 
( Jorge Meza), está la posibili-
dad de compartir con Brasil, 
Colombia y Argentina desde 

Concepción. Hoy en día están 
las condiciones para compar-
tir vivencias y programas con-
juntos con ciudades de Amé-
rica Latina”. 

Respecto a esto último, y 
clarificando lo señalado por 
el director de BAJ Bío Bío, 
junto con desplegar el próxi-
mo 13 y 14 de abril la sépti-
ma versión del festival Bal-
marock, y gracias a la inter-
nacionalización de este 
evento, producto de un via-
je de Meza a Colombia don-
de selló distintos convenios, 
se realizará el concierto de-
nominado Sonidos Mestizos 
( fecha por definir). 

Mientras, en lo referente 
al espacio de reflexión artís-
tica, bautizado como “Ciclo 
de pensamiento crítico: En 
los márgenes del arte con-

temporáneo”, están pacta-
dos tres encuentros: el próxi-
mo 12 de abril con Alejan-
dra Castillo, el 10 de mayo 
con Fernanda Stang y 14 de 
junio con invitada por confir-
mar. Espacio, abierto y gra-
tuito a todo público, que se 
desarrollará a las 18.30 horas 
en el auditorio de Balmaceda 
Bío Bío (Colo Colo 1855) y 
que también contará con 
presencia de representantes 
de las artes y la cultura local. 

 
Otros imperdibles 

Los talleres formativos, se-
llo de Balmaceda, también 
serán parte de la cartelera 
2018, así como también las 
exposiciones. En este senti-
do, y teniendo como objetivo 
el ampliar el espectro de ex-
positores jóvenes, la Galería 
de Arte de Balmaceda -pro-
grama “Galería Activa”- desa-
rrollará un ciclo de ocho 
muestras, partiendo el próxi-
mo 11 de abril con “Contor-
nos”, de Agustín Contreras. 

Además, y como imperdi-
bles de la programación anual 
de BAJ, se realizarán Balmace-
da Audiovisual (septiembre), 
Escénika: Festival de Danza y 
Teatro (octubre) y Festival Tra-
zo: Encuentro (diciembre).

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Música y reflexión artística 
marcarán temporada 2018 de 

Balmaceda Bío Bío

LA BANDA COLOMBIANA  La 
Perla fue la invitada especial al 

lanzamiento de la cartelera anual.
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GUILLERMO PACHECO Y EL BUEN MOMENTO DE UDEC 
Los días amargos ya quedaron 

atrás en el Campanil. El comienzo 
de 2018 coincidió con una serie de 
duras caídas que tuvieron a plantel 
y cuerpo técnico bajo duras críticas 
por varias semanas. “Fue difícil y 
muy complicado todo. Se dijeron 
muchas cosas, pero el grupo mos-
tró una vez más lo fuerte que esta-
ba”, dijo Guillermo Pacheco, que 
no partió la temporada como titu-
lar, pero que supo afirmarse dentro 
de los once iniciales con el paso de 
los partidos.  

 
Repitió la fórmula 

Cuando todo salía mal y nada 
funcionaba este año, la fortaleza 
auricielo se basaba en repetir lo 
que habían hecho torneos en los 
anteriores, donde el Campanil ya se 
había levantado ante situaciones 
muy adversas.  

Cuando llega Bozán a UdeC, de 
hecho, el equipo peleaba por huir 
del fondo de la tabla. En el segun-
do semestre del año pasado, los au-
ricielos enfilaron una serie de em-
pates que tenían complicado al 
cuerpo técnico, pero tras un 2-1 so-

“Si somos regulares 
podemos pelear  
por el campeonato” 

bre Colo Colo en el Monumental, el 
equipo repuntó y terminó el año 
clasificando a Copa Libertadores. 
“Ahora le ganamos a rivales duros 
como Unión Española, Colo Colo e 
Iquique. Audax Italiano no será la 
excepción”, agregó el ex San Luis,  

Ilusionados 
El torneo chileno permite que, 

con dos o tres victorias en línea, 
puedas pasar de estar casi en el 
fondo de la tabla a lo más alto de 
ella. Hace tres fechas, el Campanil 
era uno de los últimos, mientras 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil recibe el sábado a un alicaído Audax buscando 
su cuarto triunfo en línea. Una racha que no logran desde 
febrero de 2015 y pretenden conseguir para seguir arriba.

que ahora se ubica a dos puntos 
del tercero de la tabla.  

“La vimos mal empezando el tor-
neo con derrotas y un par de empa-
tes. Ahora estamos felices y fuertes 
al mirar todo desde más arriba. 
Queremos mantener esta racha. 
Esperamos que el sábado se nos 
den las cosas y podamos dejar acá 
los puntos. El plantel, desde el día 
que se juntó, se propuso pelear algo 
grande y es de esperar que se nos dé. 
Sabemos que el campeonato es lar-
go, pero la idea es lograr mayor re-
gularidad. Si la mantenemos, ten-
dremos opciones claras de pelear el 
campeonato”, dijo Pacheco, que se 
adueñó de la banda derecha, moti-
vo que lo llena de orgullo y felicidad.  

“Vine acá con el propósito de ju-
gar. Al principio, con el anterior DT, 
se me dio harto. Después llegó Fran-
cisco y no tuve tantas posibilidades, 
pero el trabajo del día a día y el no 
bajar nunca los brazos me tienen 
hoy disfrutando este momento. 
Quiero aprovecharlo de la mejor 
forma”, añadió. 

 
¿Y el rival? 

Audax Italiano enfrenta un duro 
presente. Sólo han ganado uno de 
los siete partidos en 2017 y deben, 
urgentemente, mejorar su imagen, 
ya que el próximo jueves reciben a 
Botafogo por Copa Sudamericana. 
“Perdieron el último partido con la 
“U”, pero perfectamente pudo ser 
otro el marcador. Hay jugadores 
que pasan por un gran momento y 
son peligrosos. El”Loco” Abreu es 
un tipo que, si lo dejas ser, te mar-
ca en cualquier momento, tanto él 
como Jeraldino, Crovetto, Carrasco 
o cualquiera de ellos, son jugadores 
de categoría. Estaremos precavi-
dos en defensa para hacer un buen 
papel, con la gente de arriba tratán-
donos de dar tranquilidad marcan-
do goles”, cerró Pacheco. 

Tres festejos consecutivos suma 
el Campanil, que espera alcanzar y 
superar la racha que logró en 2015, 
cuando a comienzo de torneo se 
impuso a Iquique, Huachipato, 
O’Higgins, Cobreloa y Barnechea. El 
equipo dirigido, en ese entonces, 
por Ronald Fuentes, se inclinó en la 
sexta fecha 1-2 ante U. Española, 
que ganó con tantos de Berardo y 
Salom. Descontó Gabriel Vargas.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

anunció el Campanil para el 
partido del sábado ante los 
itálicos. Se jugará a las 20 
horas en el Ester Roa.

en entradas 
2x1 

Fabián Espinoza estuvo ante 
Iquique el domingo para 
cumplir el minutaje Sub 20. 
¿Repetirá el fin de semana?

¿Jugará otro Sub 
20 este sábado? 

Siempre amable, de buen humor y con un 
gran compañerismo, hoy César Valenzuela 
vive días muy complicados.  

Su hijo, recientemente nacido, se encuentra 
internado gravemente en la UCI (Unidad de 
Cuidados Intensivos) hace unos 15 días lu-

chando por su vida. Los pronósticos no son po-
sitivos para el bebé del volante, el cual presen-
ta complicaciones respiratorias. 

César, su familia y el ambiente completo 
del fútbol, se aferran a la oración y la fe, para 
lograr el milagro de tener sano a su hijo.

Familia del fútbol se une por César Valenzuela

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío, cheque N° 7952095, Cta. Cte. N° 52709052179 del Banco Estado, queda nulo por aviso 
correspondiente.
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CICLISTAS CONSTANZA MORA Y AIYELÉN LEAL

Dos talentos que siguen 
colgándose medallas
Integrantes del CER de Curanilahue tuvieron un gran rendimiento en el 
Nacional de La Unión, ganando sus pruebas. 

Hace tiempo que Constanza 
Mora y Aiyelén Leal vienen desta-
cándose no solo a nivel local, sino 
que en todo el país. Las ciclistas, 
pertenecientes al CER de Curani-
lahue, dieron hace poco otra prue-
ba de su enorme potencial, pues 
brillaron en las competencias de 
fondo y velocidad, en las categorías 
Junior e Intermedia en el Nacional 
que se llevó a cabo en La Unión. 

Constanza Mora, alumna de la 
escuela Ramiro Roa de Curani-
lahue, se impuso en la prueba con-
trarreloj (categoría Junior) con un 
tiempo de 14 minutos y 46 segun-
dos, mientras que se quedó con la 
presea de plata en gran fondo. 

“Quedé muy contenta con mi de-
sempeño. Sabía que tenía opcio-
nes, pero no esperaba que me fue-
ra tan bien. Es mi primer año en 
esta categoría ( Junior) y uno llega 
a estas competencias con dudas 
razonables, de no saber cómo será 
el desempeño ante rivales muy po-
tentes. Pero quedé muy satisfecha, 
porque esta prueba la corrimos jun-
to a las categorías más grandes 
como Sub 23 y Elite, y siempre es-
tuve metida ahí peleando, aguan-
tando…Y le gané a varias de las se-
ries más grandes”, sentenció. 

Ahora, Mora está a la espera de la 
confirmación de la Federación Ci-
clista de Chile, para ser parte de la 
selección que estará en los Pan-
americanos de julio, en Colombia. 

Por su parte, Aiyelén Leal se ad-
judicó el primer lugar en la prueba 
gran fondo, categoría Intermedia, 

en una carrera muy estratégica. 
“Fue complicado. La mayor parte 
del circuito estuve muy marcada 
por mis rivales. Pero a un kilómetro 
de la meta, hubo una caída que di-
vidió al pelotón. Ahí comenzó el 
embalaje y me quedé con el primer 
lugar”, dijo la deportista, que tam-
bién fue plata en la contrarreloj. 

Además de estas victorias, en va-
rones, Joaquín Acevedo de Los Án-
geles logró la medalla de oro y se co-
ronó campeón nacional en la prue-
ba de gran fondo, categoría Infantil. 

También se destacaron los de-
sempeños de los ciclistas CER Ara-
celi Mora, tercera en la contrarre-
loj categoría Junior, e Iñigo Pérez, 
que ocupó el mismo lugar en fondo, 
en la serie Infantil.

INICIO LECTURA lectura lectura lectura lectura lectura lectura lectura lectura lectura lectura.

FOTO:GENTILEZA IND

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

 CITACIÓN
EL DIRECTORIO DE la Corporación Regional de Oncología Bío-Bío, Hogar los Boldos, cita Asamblea General 
del Voluntariado para el lunes 16 de abril a las 16.00 horas en Aníbal Pinto 153, Concepción. 



Entretención&Servicios

Diario Concepción Jueves 5 de abril de 2018 15

TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/15 8/17
LOS ÁNGELES

10/26
SANTIAGO

9/18
CHILLÁN9/25

RANCAGUA

9/20
TALCA

5/14
ANGOL

5/14
TEMUCO

7/12
P. MONTT

7/14
VIERNES

8/13
SÁBADO

10/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Vicente Ferrer

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2




	05.04 Conce-Conce-1
	05.04 Conce-Conce--2
	05.04 Conce-Conce--3
	05.04 Conce-Conce--4
	05.04 Conce-Conce--5
	05.04 Conce-Conce--6
	05.04 Conce-Conce--7
	05.04 Conce-Conce--8
	05.04 Conce-Conce--9
	05.04 Conce-Conce--10
	05.04 Conce-Conce-11
	05.04 Conce-Conce--12
	05.04 Conce-Conce--13
	05.04 Conce-Conce--14
	05.04 Conce-Conce--15
	05.04 Conce-Conce--16

